



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES  
Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Biblioteca Provincial

PALMA

Año XLVI

Sábado 18 de Octubre de 1930.

Núm.º 2858

## Reglament de la Confraría de la Mare de Deu de Sant Salvador de Felanitx

aprovat pel Exm. y Rdm. Sr. Arquebisbe-Bisbe de Mallorca día 2 de Juriol de 1930

Article 1.<sup>er</sup>— *Fi de la Confraría.*— Aquesta Confraría té per objecte promoure el culte a la Mare de Deu en el Santuari de Sant Salvador y provehir de sufragis an els Confreres.

Art. 2.<sup>on</sup>— *Membres.*— Hi podran perteneixer tota classe de persones, homes y dones de qualsevol edad, pagant una pesseta cada semestre.

II. Serán també confreres tots els membres de la Congregació d'Ermittans.

III. Les persones qui donin d'un cop la cantidad de cinchentes pessetes o més perteneixerán a la categoría de *Confreres benemèrits*.

IV. Els qui donin un capital que redituí lo suficient per sostenir un *Page de la Mare de Deu* perteneixerán a la categoría de *Fundador*.

Art. 3.<sup>er</sup>— *Administració.*— El Consell General de la Congregació d'Ermittans de St. Pau y St. Antoni tendrà a son carrech l'administració de la Confraría, nombrant ab plena llibertat y per el temps que bé li parezca un *Ermítá Procurador* de la Confraría qui cuidarà de tot lo de la mateixa, formant y gordant l'inventari de tot quant li pertanya, duguent els llibres de contes que trimestralment deurá presentar al Consell per l'aprovació. Dit Consell rendirà contes cada any a l'Ordinari ab el V.º B.º del Sr. Rector o Ecónom de la Parroquia de Felanitx.

II. Si per qualsevol motiu la Congregació d'Ermittans deixàs el Santuari de Sant Salvador, el Consell d'Administració quedarà format per el Sr. Rector o Ecónom de la Parroquia de Felanitx, el Vicari més antich, l'Acullit més antich y el Sacerdot Mestre de l'Escolanía. En cas de retorn dels Ermittans de dita Congregació al Santuari se tornaràn fer carrech de l'administració de la Confraría.

Art. 4.<sup>er</sup>— *Inversió dels fondos.*— Les cantidades entregades p'els *Confreres benemèrits y Fundadors* se collocarán en valors segurs, y sòis se gastarán els interessos que produesquen.

Art. 5.<sup>er</sup>— *L'Escolanía de la Mare de Deu.*— Quant els fondos ho permetin la Confraría fundará y sostendrá una Escolanía de ninets: *Pages de la Mare de Deu* en número de dotse si és possible.

II. Si sobren fondos se podran invertir: a) en augment de *Pages de la Mare de Deu*; b) en culte y fàbrica de l'Iglesia-Santuari y dependencies de l'Escolanía; y c) en augment del capital de fundació. May se invertirà res fora dels fins de la Confraría.

Art. 6.<sup>er</sup>— *Govern de l'Escolanía.*— L'Escolanía serà immediatament go-

vernada y dirigida per un Capellà que serà anomenat per el Sr. Bisbe y per el temps del seu beneplacit.

II. Aquest Sacerdot serà el Mestre de Música y Lletres an el qui se li donarà un Ajudant per la vigilancia y cuidado dels *Pages*.

III. El Consell de la Confraría ab l'intervenció del Sr. Rector de Felanitx y del Capellà de l'Escolanía redactarán el Reglament p'el qual se retgirà dita Escolanía.

Art. 7.<sup>er</sup>— *Oracions y sufragis p'els Confreres.*— L'Escolanía cantarà *Ofici Matinal* diari p'els Confreres vius y difunts en general, si no té que aplicarlo per algun confrere recentment difunt. Al mix día un *Magnificat*. Cada hora baixa resará una part del Sant Rosari y cantarà una Salve per alcançar la conversió dels pecadors.

II. Al morir un Confrere s'oferirà per el descans de la seva ànima un Matinal y una part de Rosari. P'els Benemèrits s'en oferiran tres Matinals y tres parts de Rosari y lo mateix se ferá per la mort del Sr. Bisbe, del Rector o Ecónom de Felanitx y per la del Capellà Mestre de l'Escolanía. P'els Fundadors s'els aplicarán els mateixos sufragis dels Benemèrits més un aniversari perpetuo.

Art. 8.<sup>er</sup>— *Mobles y damés de la Confraría.*— Els mobles y damés objectes que pertanyen a la Confraría en cas d'extinció y supresió de la mateixa quedarán en propiedad del Santuari.

Art. 9.<sup>er</sup>— *Baixa dels Confreres.*— Se considerará que renuncien de esser Confreres y que per tant perden els drets de la Confraría tots aquells que passat un any y avisats deixen de pagar la quota assenyalada y els qui segons el Dret Canònic deven esser excluits de les confraries en general.

Article adicional.— En virtud de l'encarrech episcopal, el Director de la Confraría ha seynalat el reso d'una *Salve* diaria an els confreres.

*Indulgencias.*— La Sagrada Penitenciaría Apostòlica, día 26 de Juny de 1930, va concedí que tots el confreres el día de la seua inscripció, confessats y combregats, puguin lucrar Indulgencia Plenaria. Una segona Indulgencia Plenaria, el de la Festa anual de la Confraría, amb les matexes condicions. I una també plenaria, a l'hora de la mort, confessats i combregats, o al menos contrits, invocant el Nom santíssim de Jesús de boca i, si no poren, de cor, acceptant la mort come castich del peccat, de la mà de Deu Nostro Seyor.

ro como, según la famosa frase de Goethe, es preferible una injusticia a un desorden, mucho más cuando del desorden proceden siempre mayores injusticias, que nunca puede pedirse muy claro discernimiento entre inocentes y culpables a una revolución desbordada, ni como castigo de culpables sería muy eficaz, porque es casi seguro que los más culpables serían los mejor librados en vidas y haciendas, porque la vida no es difícil salvarla, y la hacienda no es difícil tampoco asegurarla, adquiriendo a tiempo libras esterlinas para ponerlas a buen seguro, aunque el crédito nacional padezca con la emigración previa de capitales tan malos patriotas como sus dueños. ¿Quiere esto decir que no haya que cambiar nada? Dice Paul Valéry que hay siempre dos grandes peligros: el orden y el desorden. El desorden, por lo que tiene de perturbador e ineficaz siempre. El orden, por lo que tiene de marasmo, de conformidad, de aceptación de males inveterados. Si, hay que cambiar y aun rastornar mucho. Y para ello es más que nunca necesaria la revolución desde arriba, la que el inolvidable don Antonio Maura preconizaba, y que él la hubiera realizado si las insidias y las traiciones— digámoslo con claridad—, más de los amigos que de los contrarios, no lo hubieran estorbado siempre hasta desalentarle. Y es que don Antonio Maura tuvo la desgracia de tener muy cariñosos enemigos, de esos que saben aparentar que son muy amigos nuestros, con los cuales, aunque los conozcamos bien, no hay modo de refirir ni de enfadarse, porque, como en apariencia, para todo el mundo se muestran como amigos, a veces hasta con exageración, si nos enfadáramos de nuestro lado, todo el mundo diría: "¿Qué hombre será éste que se pelea con tan buenos amigos?"

Esta revolución desde arriba, sin desorden, sin precipitaciones, con gran sentido de la realidad, que no significa nunca falta de idealismo, porque no hay realidad más segura que la fundamentada en un gran ideal, es la que deben y pueden realizar los intelectuales, la labor fecunda y positiva que de ellos debe y puede esperarse.

Ante todo, al decir intelectuales, descarto a los seudointelectuales, los pretensos inteligentes de grupito, de camarilla, los irreducibles fracasados, que casi todos, con más de cincuenta años, siguen llamándose los jóvenes, confundiendo lo nuevo con lo inédito. Solteronas de la intelectualidad, odian todo lo establecido, porque, a pesar de las camarillas de bombos recíprocos y de su afectado desprecio por el vulgar aplauso, no están muy seguros de su valer, porque en la mollera más cerrada hay siempre un resquicio por donde se entra un rayito de luz de la verdad. Girasoles siempre en pos de los que ellos se figuran soles nacies en la política, aunque no pasen de ser farolillos de poco más o menos, en ellos encuentran lo mejor de su clientela esos políticos de segunda fila, que, como los malos cómicos que en cuanto no consiguen contratarse de segundas figuras, deciden hacerse primeros actores, formando compañía por su cuenta, muy ufanos al verse proclamados por jefes de partido, aunque tales son los partidarios que por ellos pudiera decir el jefe, a imitación de don Luís Mejía:

mas yo busqué compañía, y me uní a estos majaderos."

Muchos de estos también son a los que, en los primeros días de la Dictadura, les hemos oído hablar de ella favorablemente o abstenerse de opinar, a la expectativa de algún provecho, y a estos mismos los hemos oído luego despotricar iracundos por tertulias cafeteras cuando habían perdido toda esperanza de conseguir algo. De ellos salían los necios acrósticos, los epigramas de dudoso gusto, los pasquines y folletitos sin pizca de gracia. Y qué diremos de los que despotricaban en el extranjero, muy convencidos de que en el extranjero les importaba de nuestra política interior o que del extranjero nos iba a venir el remedio a nuestros males. Del extranjero lo que suele venir con todo esto es la baja de la peseta y el descrédito de nuestros valores.

Y, de paso, ya que al paso nos sale, hablemos de la Censura. ¡La Censura! Otra palabra que pone espanto en oídos liberales: ¡la Censura! ¿Y cuándo no hay Censura y en dónde no existe? Yo me atrevería a hacer una lista de todo lo que no ha podido decirse en los periódicos por la Censura gubernamental y otra lista de lo que no puede decirse nunca en los periódicos que más presumen de liberales, por razones de Empresa o de Dirección. De seguro que es mucho más lo que no puede decirse por esta particular censura de cada periódico que lo que ha de callarse por la censura general del Gobierno, que a todos alcanza.

¿Quién puede blasonar de independiente y qué escritor puede asegurar que ha dicho siempre lo que sentía y pensaba? Me decía una vez un crítico de los más severos: "Yo no sé decir más que la verdad en mis críticas". "Bueno—le repliqué—, pues que mañana estrene una comedia el novio de una sobrina del director de su periódico y veremos lo que dice usted". "No haré yo la crítica", me contestó. "Muy bien, ya es un modo de no decir la verdad." Y justamente lo que más vale, lo que más debiera estimarse en el intelectual, hombre de ciencia, literato o artista, que es su independencia, la lealtad de sus juicios, es lo primero que los políticos y cada grupo social por su parte quisieran comprar al intelectual, a cambio de halagos o de ganancia. No se paga ni se obsequia al escritor por su talento, sino por los servicios que de su talento se solicitan. Por esta razón, ningún hombre de verdadero talento puede estar nunca al lado de ningún político. Al político, naturalmente, le molesta el escritor que no está a su lado, incondicionalmente, para celebrarle los aciertos lo mismo que los desatinos, y, naturalmente, también el hombre de talento que puede estar al lado de un político tan incondicionalmente es porque ha dejado de tener talento. Del escritor debe apcetarse la verdad, nunca exigirse la sumisión. Por no someterse, los intelectuales verdaderos se desentienden de la política en acción, y hasta de la política en abstracto, con grave daño para todos, porque su aparente indiferencia puede parecer egoísmo y ser de pernicioso ejemplo, más pernicioso cuanto mayor sea el prestigio del intelectual. De cualquier modo, siempre será preferible este apartamiento de la actuación política y social que una intervención interesada con ofuscación de su inteligencia. La

"De mí todo el mundo huía;

## ACTUALIDAD

II  
Y hablemos ahora, sin sobresaltos, de una probable revolución. ¿Es tan necesaria? Yo no creo en la eficacia de las revoluciones materiales cuando no van precedidas de una revolución espiritual, y no creo que sea el caso actual de España, en donde, por desgracia, todo muestra que nada se ha revolucionado en los espíritus. Ahora, si por revolución entiendo algunos profesionales de la bullanga una serie de tumultos, motines y huelgas, sin otro

fin que el de revolver y enturbiar las aguas del río, para ganancia de unos cuantos pescadores en todas las aguas turbias, allá ellos, y allá los que lo consientan y les ayuden, con complicidad activa o pasiva, que de las dos es la más culpable. La única eficacia de las revoluciones, lo único por lo que alguna vez pudieran desearse, es como castigo a las clases elevadas y conservadoras, que bien merecido lo tienen casi siempre por su culpable pasividad comodona, de la que no saben salir más que para desacreditarse y tirarse al degüello unos a otros. Pe-

*trahison de Clers*, de que nos habla Benda en su libro, de cuya diatriba no se salva ningún escritor francés. Traición a la inteligencia, en la que, durante la gran guerra, cayeron los más eminentes escritores del mundo, perdida toda ecuanimidad de juicio y de criterio.

No obstante, ¿debe negarse al intelectual, en nombre de la claridad de su entendimiento, un desinterés tan absoluto por cuanto a su alrededor suceda, una deshumanización tan efectiva que nada haya capaz de apasionarle ni de conmoverle en lo humano? ¿Cómo puede compararse a un Goethe con un Schiller? Apenas puede hoy creerse que sus contemporáneos los hubieran unido en la misma veneración; pero hoy mismo, aquilatados los respectivos valores, ¿podemos impedir que si toda nuestra admiración se inclina ante la serenidad de Júpiter de Weimar, toda nuestra simpatía y nuestra cordialidad no se vayan con el apasionado, con el vehemente Schiller y no nos parezca más cerca de nuestro corazón aunque sus obras no digan tanto a nuestro entendimiento? Cuando nadie se acuerde siquiera del nombre de un Paul Valery, tan perfecto, todavía será leído y admirado un Alfredo de Musset, con todas sus imperfecciones. Lamentable fué la intervención en política de Chateaubriand, de Lamartine, de Victor Hugo, de Barrés y de Anatole France. Nada ganó con ella su prestigio literario; pero sin ella nos parecía que algo había faltado en su vida. No queremos tan perfectos a los grandes hombres. Queremos tener qué perdonarles y de qué disculparles. Nuestra admiración sería menos meritoria si todo fuera admirable en ellos. La perfección tiene mucho de incomprendible y nunca son los mejores los más amados. Hasta en los santos nuestra devoción se inclina más a los que, antes de ser santos, fueron grandes pecadores. Y no olvidemos que, si se lee *La divina comedia*, nadie creo que haya leído más de una vez "El Purgatorio," y "El Paraíso," y quién, si ha leído una vez el admirable poema, no ha vuelto a leer una vez y otra "El Infierno," con sus dolorosos episodios del conde Ugolino y de Francesca y Paolo?

JACINTO BENAVENTE

(De ABC)



### Oposiciones de Maestros para las tres Secciones de la Escuela Nacional Graduada de niños

A las once del día 15 del actual dieron comienzo los ejercicios de oposición para proveer en propiedad las tres plazas de Sección vacantes en la Escuela Nacional Graduada de niños de esta ciudad.

En el salón de actos de la Casa Consistorial se constituyó el Tribunal en la siguiente forma: Presidente, D. Juan Capó Valls de Padrinas, Inspector Jefe de Primera Enseñanza de Baleares; Vocales: D. Antonio J. Mora, Cura Párroco; D. Salvador Valls de Padrinas Pou, Concejal; D. Andrés Riera Perelló, Director accidental y D. Antonio Alomar Torrens, ambos de la misma Escuela. Se acordó por unanimidad actuara de Secretario don Andrés Riera.

De los ocho aspirantes admitidos para las citadas oposiciones, sólo se presentaron don Teodoro Suau y don Bartolomé Grimalt.

A las catorce del mismo día tuvo lugar el ejercicio escrito de la Sección de Ciencias, habiendo correspondido por sorteo el tema número 7: "Reino animal.—Vertebrados e invertebrados.—Los insectos.—La abeja.—El gusano de seda."

El día siguiente a las ocho y media se efectuó el ejercicio escrito de la Sección de Letras, habiendo correspondido el tema número 1: "Historia de Jacob.—José.—Los Israelitas en Egipto.—Moisés.—El Decálogo."

Por la tarde, a las catorce, tuvo lugar en la Sección número 6 de la Escuela Graduada y ante un grupo de niños de la misma, el ejercicio de Lec-

tura, para lo cual se señalaron en determinados libros diez temas adecuados. Llamado el señor Suau, número 1 en la lista de aspirantes, saca a la suerte el capítulo titulado: "El genio es el trabajo," de "El Libro de los Ejemplos." Después de la actuación del señor Suau se llamó al señor Grimalt, número 2 de los presentados, quien saca a la suerte el capítulo titulado: "Los dos amigos," del mismo libro.

Los trabajos realizados y la puntuación que ha correspondido a los mismos están expuestos al público en la Secretaría de la Escuela Nacional Graduada, todos los días laborables desde el 16 al 25 del corriente, de ocho a once y de catorce a 16 horas.

Los opositores quedan convocados para realizar, el lunes 20 y sucesivos, el Ejercicio de prácticas en todas las Secciones de la citada Escuela.

### La fiesta anual del «Celler Cooperatiu»

Es cosa tomada ya como obligación que no se elude, reunirse, a la terminación del labo de cada cosecha, directivos y obreros de esta importante entidad vitivinícola, y, en íntima expansión de amistad y confianza, realizar ambos elementos una excursión a las alturas de San Salvador con la doble finalidad de celebrar un banquete de compañerismo y rendir el ánuo homenaje a la dadivosa imagen, considerada, si no oficialmente al menos en cordial adopción, como reina y patrona del próspero Sindicato.

El pasado domingo fué uno de esos días de fiesta simpática y riante. Muy de mañana se emprendió la ascensión, a fin de llegar con oportunidad para celebrar en el Santuario una misa solemne, en la que ofició el Vice-presidente del Celler, Rdo. D. Miguel Caldentey, estando encargados de la ejecución de la partitura un grupo de los mismos obreros, dirigidos y acompañados al armonio por el inteligente e infatigable músico D. Jaime Vich.

Al mediar el día, esperaba a los excursionistas espléndida y bien servida mesa, por la cual desfiló prácticamente la exquisita minuta, con su clásica paella y su suculenta lechoncita asada, cuyas excelencias de condimentación consolidaron el ya firme crédito de que goza el pulcro restaurant de la hospedería.

Y a las exquisiteces del ágape no podía faltarles la salsa de unos brindis familiares pero expresivos, vertidos al tiempo de escanciarse los vinos propios y elevarse en volutas el humo de los habanos, iniciándolos el consejero señor Bordoy, que en forma poética ponderó la importancia de aquella encantadora fiesta. El popular Calafat recitó un humorístico "glosat," caracterizando los elementos constitutivos del Sindicato. D. Miguel Caldentey basó su discurso, de gran fuerza persuasiva como todos los suyos, en esa potencia del alma llamada voluntad, que un día fué la piedra angular del edificio Celler, como momentos antes había sido el impulso que moviera a aquellos modestos obreros a cantar una misa que conceptuó de catedralicia. Habló después el digno Presidente D. Bartolomé Vaquer, que tuvo elogios para todo el personal, al cual reiteró la advertencia de precaucionarse contra el más ligero accidente en el trabajo, que la Junta siente tanto o más que el propio lesionado.

Cerró los discursos el Ingeniero señor Mestre, que con aquella su oratoria especial que conduce a la emoción por el sendero de la sencillez, hermanó las sabias lecciones de alta doctrina social con las perspectivas del porvenir y las rememoraciones del pasado; haciendo notar que a este siglo, que podría llamarse de la peseta, le falta la poesía que hacía más feliz el hogar de nuestros antecesores, corolario de que poco habría ganado nuestro Celler, socialmente hablando, si le faltasen esas corrientes de respeto y simpatía mutuos, que son la característica de aquella sociedad y de aquella fiesta anual.

Sonaron vibrantes aplausos al final de cada parlamento; y hasta algunas familias extranjeras que allí se encontraban quisieron exteriorizar su simpatía por aquel acto, que manifestaron representaba para ellos uno de los más gratos recuerdos de su permanencia en esta isla.

Mañana debe celebrarse en San Salvador otra fiesta: la que dedican cada año a la Virgen, que es su Patrona, los socios de la Caja Rural.

Revestirá ésta mayor interés y solemnidad que de ordinario, por coincidir con la bendición privada de la peana en que ha de estar colocada la imagen de Nuestra Señora, en el centro del nuevo retablo en construcción.

Con tal motivo, además de la ceremonia de la bendición se celebrará en aquel Santuario misa solemne con sermón que predicará el Arcipreste reverendo D. Antonio J. Mora.

Aparte de esto, los directivos y socios de la Caja se reunirán en comida íntima servida por el restaurant de la hospedería.

El viernes 24 del actual empezará en nuestra parroquia el triduo de sermones de preparación a la fiesta de Cristo Rey, sustitutivo de los acostumbrados ejercicios, que no se dan este año en razón de ser tan reciente la predicación misional en la iglesia de San Agustín.

Dichos sermones, así como también el del día de la fiesta, han sido encargados al Rdo. D. Jaime Mulet, Vicario de S'Horta.

Reinaba anoche gran expectación, entre las personas que se preocupan de los asuntos de administración local, ante el hecho de haber sido convocado con carácter de urgencia el pleno del Ayuntamiento, para tratar de cuentas relacionadas con la construcción de la carretera de Villafranca y de ciertas imputaciones vertidas por un empleado municipal.

Al momento de abrirse el salón de sesiones quedó totalmente ocupado por el público; pero la intensión convirtióse mágicamente en decepción, ante el desenlace insospechado. Respecto del primer extremo se acordó abrir una información para comprobar la exactitud de las cuentas mencionadas, nombrándose al efecto una comisión formada por cinco concejales; y respecto del segundo punto, se acordó no hacer nada por falta de pruebas.

Es tenaz y casi rabiosa la insistencia con que los plateros palmesanos con sucursal en Felanitx se disputan desde hace varias semanas la posesión de nuestras monedas de oro y alhajas antiguas, tentando a desprenderse de ellas mediante ofertas de primas rayanas en la duplicidad de su valor intrínseco.

No solo tienen estos plateros abietas sus sucursales permanentemente, sino que extienden su trabajo de acá para allá a visitar personalmente los domicilios particulares en donde se sospecha que pueda haber existencias de oro.

Esto dá idea de la demanda febril que ha alcanzado el precioso metal.

D. Miguel Mas, como Representante en Baleares de la Compañía inglesa de seguros contra incendios *The World*, en atenta carta de saludo nos participa que acaba de instalarse en Palma, calle Sintas, 16, una Agencia representativa de dicha importante Compañía, donde podrán adquirir informes cuantas personas o entidades deseen inscribirse como asegurados, tanto por lo que se refiere a incendios dentro de esta provincia, como para suscribir pólizas especiales de seguro de cosechas.

Siguiendo en nuestro interés de informar a los lectores de cuanto tenga relación con la candente cuestión de los vinos, hemos de hacernos eco de las apreciaciones que hace una publicación francesa, "L'Exportateur Français," a propósito de las relaciones comerciales franco-españolas.

El origen de todas las dificultades, dice, se encuentra en la ley de primero de enero de 1930 votada con precipitación por el Parlamento francés prohibiendo el coupage con los vinos extranjeros; y el tomar el Gobierno español medidas de defensa contra ciertos productos americanos, agravó la situación comercial de Francia.

Cita el aumento experimentado por las exportaciones españolas a Francia en los primeros meses del corriente año (meses de máxima actividad de exportación española, por coincidir con la exportación de la naranja, y c-

ta el hecho de que se suprimiese en la ciudad de París el impuesto que gravaba la entrada de la naranja (aunque no compara la influencia de esta medida con la que tuvo la ley sobre el coupage de vinos) y termina diciendo que la baja de la peseta da una prima a los exportadores españoles.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 de este mes resultaron premiados con 1250 pesetas el número 27381 y con 250 cada uno los números 58624 y 55554, despachados en la Administración de esta ciudad.

Cuando ya está a punto de terminar la temporada de pesca de la lampuga, es precisamente cuando se les presenta algo productiva a los pescadores de nuestro puerto. No han mejorado gran cosa los copos en número de piezas, pero sí ha ido en aumento progresivo su tamaño, hasta el punto de ser muy contados los ejemplares que no pesen al rededor de un kilo.

Y como el precio corriente es de una peseta la libra de 400 gramos, resulta que el negocio de esta pesca no es ahora tan ruinoso como antes.

Por el Gobierno civil se ha convocado a exámenes de operadores encargados del manejo de aparatos cinematográficos montados en locales públicos. Dichos exámenes darán principio el día 6 de noviembre próximo, a las nueve horas, continuando en los siguientes que sean necesarios y tendrán lugar en los locales y horas que determine el Tribunal.

Los que deseen ser examinados deberán presentar sus instancias en el Gobierno civil dentro el plazo de quince días.

## ESPECTÁCULOS

### Teatro Principal

Mañana tarde y noche:

EL CONDE DE MONTE CRISTO

1.ª JORNADA

Es casi inútil el ponderar la magnificencia que representa dicha gran producción; es ya de todos conocida la selecta novela que encarna uno de los dramas aventureros más interesantes; pero unido a todo está el mérito indiscutible del actor *Jean Angelo* y la bellísima *Lil Dacover*, ambos personajes que desarrollan de un modo admirable la trama novelesca y dramática, que gira alrededor del bello marco que con reciente producción moderna ha lanzado la cinematografía, avalorando así, aun más, la célebre leyenda de la isla de *Montecristo*.

Este selecto film consta de dos jornadas, proyectándose el próximo domingo día 26 la jornada final.

Otras interesantes películas forman el complemento de dichas funciones.

Para en breve se prepara el estreno de "El signo del Zorro," gran película de *Douglas Fairbanks*.



Nuestro estimable amigo D. Enrique Sureda, ha tenido la desgracia de perder a su madre política, la señora doña Francisca Matheu y Llobera, viuda de Moner, víctima de prolongada enfermedad cristianamente sufrida.

Era la difunta persona virtuosa y de carácter bondadoso, que le grangeó la estimación de cuantos le trataban.

Reciba el buen amigo y demás familia nuestro pésame sentido.

Como en años anteriores, los obreros y obreras de la fábrica de embutidos del Paseo de Ernesto Mestre, obsequiaron el miércoles a la dueña de la casa, la señora de Tejedor, por ser el día de su santo.

Hubo lunch espléndido, música, baile, diversión y alegría, que son la característica de estas fiestas.

La festejada recibió sin número de felicitaciones.

**Movimiento de población durante la presente semana**

**Bautismos:** Antonia Nadal y Simó de Juan y Mónica.  
**Defunciones:** María Andreu y Rosselló, viuda de 88 años.  
**Matrimonios:** Onofre Manresa y Vaquer, con Francisca Taberner y Sansó; Juan Maimó y Juliá con Catalina Estelrich y Garcías.

**COTIZACIONES**

**MERCADO LOCAL.**

Almendrón propietario	150'00 ptas qq.
Vinos Celler: Año 1928	0'35 » litro.
Trigo (cuartera)	25'00
Candeal	28'00
Cebada del país	15'00
Id forastera	15'00
Avena del país	13'00
Id forastera	12'00
Habas corrientes	25'00
Maiz (100 kilos)	48'00
Higos pesos (quintal)	15'00
Id Id rutlons	11'00

**MERCADO DE INCA.**

Almendrón (quintal)	146'00
Trigo (cuartera)	25'00
Candeal	00'00
Cebada del país	16'00
Cebada forastera	15'00
Avena del país	14'00
Avena forastera	13'00
Habas para cocer	00'00
Id ordinarias	00'00
Id para ganados	26'00
Maiz	00'00



**En la Parroquia**

Continúan las cuarenta-horas dedicadas a Santa Teresa.  
 Mañana a las siete Misa de comunión general; a las nueve y media Tercia y oficio mayor con sermón por el predicador del triduo Rdo. don Antonio Salom S. J.  
 El sermón de la noche tratará del Día Misional.

**Se vende un depósito**

de Uralita, de cabida de 300 litros, con grifo y tapadera.  
 Informes: Pedro Artigues (a) Orell, Campet.

**MOTOR**

a petróleo, de 6 - 8 caballos de fuerza, en perfecto estado de conservación y a toda prueba, se vende.  
 Informes: Juan Obrador Ramis, Fábrica de hielo, calle del Convento.

**Camión Ford y carro de trabajo**

en inmejorable estado de conservación y a toda prueba, se desean vender.  
 Diríjase los compradores a la casa Amorós, calle de Zaveλλά, Felanitx.



**En el Ayuntamiento**

**Sesión del Ayuntamiento Pleno**

Se celebró con carácter de extraordinaria el 13 Septiembre, bajo la presidencia del Alcalde accidental D. Juan Lladó y con asistencia de diez concejales.  
 Se nombró a los concejales D. Salvador Valls de Padrinas y D. Sebastian Vaquer para que se entrevisten con dos técnicos y redacten con ellos un proyecto de bases para la concesión, si procede, de la explotación de las aguas sobrantes de la fuente de Santa Margarita.

Se desestimó el recurso de reposición interpuesto por la funcionaria municipal Srta. Coloma Fiol Gomila.

Se desestimó igualmente otro recurso de reposición interpuesto por D. Rafael Estades y D. Tomás Capó contra el acuerdo del Ayuntamiento Pleno de 19 agosto 1930 jubilando al Secretario que fué de esta Corporación D. Mateo Rosselló Rosselló.

Se nombró una Comisión de concejales, asesorada por el técnico municipal D. Gabriel Roig, para que proceda al justiprecio de los solares para sepulturas en el cementerio.

Se acogió con complacencia la conveniencia de pavimentar varias calles según propuesta del Sr. Presidente y que en su fecha se acuerde en definitiva por este Ayuntamiento.

Se acordó verificar por subasta las obras de alcantarillado y canalización de aguas en el tramo de la Plaza del Convento al Paseo de Ramón Lull.

Se acordó anunciar el correspondiente concurso para cubrir la plaza de tercer veterinario, desempeñada hoy interinamente.

Se acordó quedara sobre la mesa el proyecto de cubrir la plaza de peón caminero chofer, ya que manifestó el empleado que la cubre interinamente su deseo de no hacerlo en propiedad.  
 Y se levantó la sesión.

**Sesión del Pleno el 9 Octubre**

Con carácter de extraordinaria la presidió el señor Alcalde D. Baltasar Nicolau y asistieron 14 concejales.

Dada cuenta de un expediente de habilitación y suplemento de crédito por superavit del ejercicio anterior, después de amplia discusión quedó aprobada por unanimidad la misma que asciende a 8.557'30 pesetas.

Igualmente dada cuenta de un expediente de habilitación de crédito por trasferencia con los informes favorables de Intervención y Secretario, quedó aprobada por unanimidad la misma que asciende a 20.000 pesetas.

Declinó el obsequio que este Ayuntamiento quería ofrecer a las fuerzas del Regimiento de Palma, ya que su Coronel señor Antich manifestó no disponer de tiempo para permanecer con las fuerzas de su mando en esta ciudad, y que agradecía la deferencia.  
 Y se levantó la sesión.

**Sesión de la Comisión permanente celebrada el 13 de Octubre de 1930**

La presidió el señor Alcalde D. Baltasar Nicolau Artigues, con asistencia dos vocales.

**Sembradora de habas y distribuidora de abonos**

Patentada por ANDRÈS BARCELO

Dicha sembradora va colocada sobre un arado con ruedas y regulariza matemáticamente la siembra de dicha semilla y distribución del abono, economizando el trabajo de dos personas en siembra continua y una en siembra pareada. Es útil para toda clase de legumbres y cereales, porque se gradúa a voluntad por medio de unas palancas.

Constructor: Bartolomé Meliá (Porreras) Florida, 11.

Vendedores Dicho Meliá y Rafael Artigues, calle Soler 20, Felanitx

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la semana anterior, por el arbitrio consumo de carnes, la cantidad de 508'91 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se examinó y aprobó el padrón para la cobranza del arbitrio sobre aprovechamiento de la alcantarilla pública correspondiente al año 1930 y que se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 15 días.

Se pasó a tratar sobre los pagos de conectación y acometida con el canal central de las aguas de Santa Margarita establecido en distintas calles de esta ciudad, acordándose que una vez realizado el afirmado de la calle, todos los trabajos de empalme fueran a cargo del vecino solicitante, previa autorización de este Ayuntamiento.

Se acordó que, vista la necesidad provocada por la obstrucción de varios sifones en la alcantarilla en la plaza del Arrabal se proceda a su inmediato arreglo; adquirir dos palas y picos para uso de los peones camineros y que se adquiera un enrejillado para el sumidero existente en la Plaza de Rossells.

Dióse cuenta de varias denuncias, acordándose su tramitación, así como de dos oficios dirigidos a la Alcaldía por los señores Veterinarios, denunciando el decomiso de dos reses no aptas para la venta.

Se aprobó un cuadro distribuidor para tomar declaraciones de reses a sacrificar los domingos y días festivos a cargo de los distintos empleados de este Municipio.

Se nombró la Comisión de Hacienda para que estudiara el proyecto de Presupuesto para 1931 y las próximas or-

denanzas a confeccionar.

Se acordó la construcción y colocación de acera en la Estación Enológica. Igualmente se acordó se avisara a los que estén en descubierto por el arbitrio de prestación personal.

Quedó sobre la mesa tratar de modo directo de la recaudación de Arbitrios Municipales; sin embargo,

Acordóse que para adquirir en debida forma los datos apetecibles como deba ésta efectuarse quedaba nombrada una comisión compuesta por la de Hacienda y de varios funcionarios Municipales para que visitando varios pueblos informe en su fecha a esta Comisión Municipal permanente.  
 Y se levantó la sesión.

**Solares para jardines en el ensanche de La Torre**

Se vende en parcelas una finca situada junto al Campo de futbol, sitio muy propio para jardines.

Para informes dirigirse a Antonio Monserrat (a) Llevadora, calle Eras, número 19.

**JUAN JAUME**

MÉDICO ESPECIALISTA EN

Garganta - Nariz - Oído

Consulta los Domingos de 9 a 12, en la calle Nueva, 17, Felanitx.  
 Los demás días de 10 a 1, Plaza de Eusebio Estada, número 1. Palma de Mallorca.

**COMPROBAD, CONVENCEOS**

Cuando los hombres arrullen a vuestro oído palabras de alabanza, no les deis crédito en seguida. Comprobad, analizad y convenceos.

Porque la sirena engañadora suele ser el arma de los desaprensivos que esperan sorprender la buena fe de los honrados con su canto armonioso; pero preñado de astucia envuelta en hermoso papel de seda.

**CADENAS MATERIALES**

**Y MORALES**

Las cadenas que tanto lastiman el cuerpo humano se funden ante el alma.

La libertad no consiste en vivir libre, sino en libertar nuestro espíritu.

El hombre envilecido, aunque disfrute de libertad, está encerrado en la mazmorra de su mala conciencia, que a cada momento le acusa y acabará por arrodillarse bajo el peso de las cadenas morales.

# La Joyería y Relojería

Sucursal de la Casa

## JOSÉ P. MORENO,

permanecerá abierta los sábados, Domingos y lunes de cada semana, calle de la Plaza n.º 16 y Sol 1.



### COMPañIA TRASATLANTICA

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES  
SERVICIOS REGULARES

7 expediciones anuales a New-York, 14 a Cuba y Méjico, 12 a la Argentina, 14 a Cuba y New-York, 14 a Puerto Rico, Venezuela y Colombia, 12 a Fernando Póo y 3 a Filipinas.

El día 5 Noviembre saldrá de Barcelona para Buenos Aires el vapor

## Reina Victoria Eugenia

Informes en Felanitx: JUAN ROSSELLO, calle de la Fuente, 17

### COMUNICACIONES

#### VAPORES CORREOS

Salidas: Para Barcelona, todos los días a las 21.

Para Valencia, lunes a las 11 y miércoles a las 19.

Para Ibiza, viernes a las 12.

Para Tarragona, domingo a las 18'30.

Para Alicante, viernes a las 12.

Para Mahón, jueves a las 20'30.

Para Ciudadela, martes a las 19.

Para Cabrera, martes y jueves a las 7.

Para Marsella, día 1.º de cada mes a las 21.

Para Argel, día 23 de cada mes a las 16.

Llegadas: De Barcelona, todos los días a las 7.

De Valencia, los jueves y sábados.

De Ibiza, los jueves.

De Tarragona, los martes.

De Alicante, los lunes.

De Mahón, los sábados.

De Ciudadela, los martes.

De Cabrera, los miércoles y viernes.

De Masella, el día 22 de cada mes.

De Argel, el día 26 de cada mes.

#### FERROCARRILES

##### RAMAL DE FELANITX

De Felanitx a Palma, a las 6'45, 11'50, y 17'15.—Los lunes y jueves, el segundo tren retrasa su salida hasta las 13'20.

De Palma a Felanitx, a las 8'25, 14'15 y 18'50.—Los domingos y días festivos este último retrasa su salida hasta las 20

## GUILLERMO BENNASAR (Fundió)

Pintor, Decorador y Empapelador

Taller: Obispo Puig, 30 D.º — FELANITX.

## LLOYD SABAUDO

Servicios Expresos de Gran Lujo

LÍNEA MEDITERRANEO SUD AMERICA

Travesía 12 1/2 días

Salidas de Barcelona

### CONTE ROSSO

12 Octubre

### CONTE VERDE

5 Noviembre

(24.000 TON.)

AGENTES GENERALES EN ESPAÑA

Iberia America

Barcelona — Madrid — Sevilla — Palma — Valencia — Almeria

Palma de Mallorca — Conquistador, 18 (frente Circulo Mallorqui)

Informes en Felanitx: - Lorenzo Nicolau C. Huertos y Padre Auli



## LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON

LA SALUD POR LAS PLANTAS

Maravilloso método de curación POR MEDIO de PLANTAS descubierto por el ABATE HAMON

Curan radicalmente SOLO CON PLANTAS la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artritis, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, de hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc., sin necesidad de sujetarse a ningún régimen alimenticio.

Folleto gratis y venta, Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda Universidad, 6, Barcelona.

Venta en Felanitx, FARMACIA JUAN MATAS, Calle del Mar.

## RELOJERÍA Y PLATERÍA de GABRIEL CORTÉS

Plaza de la Constitución n.º 4 = Felanitx

ABIERTA PERMANENTEMENTE

Acaba de recibirse en esta casa un selecto surtido de relojes de bolsillo y pulsera, además de disponer de grandes existencias de los de pared, en todos los modelos y gustos más refinados.

Especialidad en objetos de joyería y en alhajas antiguas y modernas.

Se compran monedas y alhajas y se hacen cambios.

### LA CARTA

En toda carta se nota la educación, la cultura y la moral del individuo que la ha escrito. Basta el menor detalle para imaginarnos el estado de ánimo y el verdadero sentimiento del autor.

Podrá el hombre ocultar su personalidad moral en una novela, en un discurso; pero nunca podrá sustraerse a sí mismo al estar frente al papel que ha de ir a manos de otro hombre.

### LA ENERGÍA

¿No habeis visto a la amapola, beso encendido de la primavera, cimbrearse en los habares primerizos y en los campos verdes de naciente trigo?

Pues esa silvestre florecilla de tallo débil resiste los ardores del estío y aun queda después de la siega de las mieses punteando de rojo los rastros dorados.

Diríase que su energía, ya que no su fuerza, ha triunfado de los elementos. Porque ¿quién iba a creer que esa delicada flor viera caer el trigo y resistiera el fuego del sol sobre sus pintadas hojas sin agostarse?

Así también los hombres sanos de espíritu vencen a los bravucones que han tomado la vida por el lado puramente material sin pensar que el nervio de ella no es la fuerza de la materia, sino el carácter del espíritu.

## Damian Más

Huertos, 9 y 14

TAPICERO DE COCHES

Asientos con muelles, fundas y capotas para autos y lanchas. Redecillas, cortinillas y cristales para Sedan. Cubreballestas y todo lo relacionado con el confort.

Miraguano primera flor, de Java, (nuevo en Felanitx.)

Tengo varias carrocerías en buen estado, capotas sueltas, asientos, etc., para vender.

TALABARERIA DE

### GABRIEL OBRADOR

Antes Pedro Obrador (Llagosta)

Mar, 53 = Felanitx

Guarnicionería, confección y arreglo de capotas y asientos para automóviles. Restauración y tapizado de sillerías y todo lo concerniente al ramo.

Miraguano de Java desde 3'90 kg. Importantes descuentos en las ventas que excedan de 5 kg.

### Verdadera Ganga

Vendo fonógrafo, tamaño pequeño, propio para bailes, con 20 discos dobles, todo en perfecto estado y a precio económico.

Para informes, en esta imprenta.